



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

La Fondation René Touraine célèbre les 20 ans du premier manuel en ligne gratuit de thérapeutique dermatologique : un outil au service des soignants du monde entier

Il y a 20 ans, la Fondation René Touraine révolutionnait l'accès à l'information médicale en lançant Thérapeutique Dermatologique, le premier manuel en ligne universitaire, gratuit et en accès libre, destiné à accompagner les soignants dans la prise en charge des maladies de la peau. Aujourd'hui, cet outil unique, riche de plus de 500 articles constamment actualisés, est utilisé par des milliers de professionnels de santé à travers le monde, des étudiants en médecine aux spécialistes en exercice.

Un projet visionnaire, devenu une référence mondiale

Rédigé en 2005 sous la direction du Professeur Louis Dubertret, Thérapeutique Dermatologique répondait à un besoin crucial : rassembler dans une base unique, accessible et fiable, des informations médicales jusque-là éparpillées dans des dizaines d'ouvrages spécialisés et publications scientifiques. À l'origine, ces contenus avaient fait l'objet d'un ouvrage publié en 2001 chez Flammarion, vendu 2 000 francs (environ 300 euros de l'époque) – un prix que le Professeur Dubertret jugeait trop élevé pour permettre un réel accès à tous les professionnels de santé. Il obtient alors les droits de l'éditeur pour les mettre à disposition gratuitement en ligne, ce qui aboutit à la création du site en 2005.

À cette période, même dans les pays développés, les professionnels de santé peinaient à obtenir une vue d'ensemble sur les prises en charge dermatologiques, faute d'un outil centralisé. Internet était encore balbutiant, et nombre de ces ressources n'étaient pas disponibles en ligne. À cela s'ajoutait un obstacle majeur : le coût d'un abonnement à une revue biomédicale, souvent élevé, constituait un frein supplémentaire à l'accès à l'information scientifique pour de nombreux hôpitaux en Afrique, en Asie ou en Amérique latine.

Concevoir un tel manuel représentait donc un défi technique, logistique et financier majeur. Mais surtout, en le rendant accessible gratuitement, en français et en anglais, la Fondation René Touraine **initiait une diffusion du savoir dermatologique à grande échelle**. « *La connaissance ne vaut que si elle se partage. Mettre en ligne ce savoir, malgré les réticences de certains éditeurs, était un acte militant pour l'égalité des chances en santé* », rappelle le Professeur Dubertret.

Le manuel disponible sur www.therapeutique-dermatologique.org couvre un large spectre : des pathologies courantes aux maladies rares et complexes, des traitements éprouvés aux dernières innovations thérapeutiques. Dans un contexte où les ressources en anglais se sont largement développées, la Fondation concentre désormais ses efforts sur les publics francophones, encore peu dotés en contenus médicaux spécialisés accessibles et actualisés. Aujourd'hui, le site enregistre plus d'un million de visiteurs par an, dont de nombreux professionnels issus de pays émergents et en développement.

Un outil au service d'une dermatologie plus juste et solidaire

Depuis deux décennies, Thérapeutique Dermatologique contribue à **former et accompagner les soignants** : dermatologues, généralistes, infirmiers, internes, étudiants. La plateforme permet de diffuser les bonnes pratiques, en s'adaptant aux contextes locaux, notamment dans les pays à ressources limitées. Elle incarne pleinement la mission de la Fondation : **faire reculer la souffrance des patients atteints de maladies cutanées** grâce à la science, à la coopération internationale et à la solidarité.

Un engagement renouvelé pour les années à venir

À l'occasion de cet anniversaire, la Fondation René Touraine réaffirme son ambition : **continuer d'enrichir le manuel, intégrer les avancées en intelligence artificielle pour soutenir le diagnostic et renforcer les liens avec les réseaux internationaux**, comme l'ERN-Skin ou le réseau SPIN.



Pour la Professeure Christine Bodemer, présidente de la Fondation : « *Il faut aujourd'hui aller plus loin : connecter encore davantage les soignants du monde entier, et faire de Thérapeutique Dermatologique un véritable carrefour d'expertise pour les maladies de la peau.* »

À propos de la Fondation René Touraine

Créée en 1991 par le Professeur Louis Dubertret en hommage au fondateur de la dermatologie moderne, la Fondation René Touraine est reconnue d'utilité publique. Sa mission est d'améliorer la prise en charge des patients atteints de maladies de la peau partout dans le monde, en favorisant la recherche, la formation et les échanges entre professionnels de santé. Elle initie et coordonne des programmes scientifiques, développe des réseaux internationaux – notamment dans le domaine des maladies rares, maladies chroniques inflammatoires de la peau et du psoriasis – et soutient activement la diffusion des connaissances, notamment grâce à la mise à disposition en libre accès d'une base massive de procédures de diagnostic et de prise en charge clinique. Celle-ci concerne la plupart des pathologies dermatologiques, et est employée par les dermatologues du monde entier.

Par des actions ciblées visant une amélioration mesurable des conditions de vie des patients, la Fondation René Touraine agit chaque jour pour faire progresser la dermatologie au service de tous.



Anne-Claire Arnaud
Coordinatrice de la Communication de la
FRT
[anne-claire.arnaud@fondation-r-
touraine.org](mailto:anne-claire.arnaud@fondation-re-touraine.org)
01 45 32 54 17
149 Rue de Sèvres,
75015 Paris



AGENCE RELATION PRESSE
Laure Giorgis
laure@fpa.fr
+33 1 30 09 67 04 - +33 6 68 41 56 56
FPA
54 route de Sartrouville
Immeuble Le Toronto
78230 Le Pecq